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Sitzung des Ausschusses für Sport, Kultur und Ehrenamt der Stadt Bornheim am
Dienstag, 23.05.2023, 18:00 Uhr, im Ratssaal des Rathauses Bornheim, Rathausstraße 2

X Öffentliche Sitzung Sitzung Nr. 041/2023

Nicht-öffentliche Sitzung SKEA Nr. 2/2023

Anwesende

Vorsitzender
Söllheim, Michael CDU-Fraktion

Mitglieder
Breuer, Paul ABB-Fraktion
Breuer, Toni CDU-Fraktion
Düx, Gottfried UWG/Forum-Fraktion
Färber, Elisa FDP-Fraktion ab TOP 5 - 18:25 Uhr
Fuchs, Martina Bündnis 90 / Grüne - Fraktion
Geuer, Andreas CDU-Fraktion
Hecht, Johanne SPD-Fraktion
Jaritz, Karin SPD-Fraktion
Koch, Maria - Charlotte Bündnis 90/Grüne-Fraktion
Krüger, Ute SPD-Fraktion
Mandt, Christian CDU-Fraktion
Nauroth, Karl-Heinz Bündnis 90/Grüne-Fraktion ab TOP 12 - 19:25 Uhr
Preiß, Helmut, Dr. CDU-Fraktion
Tourné, Peter, Dr. SPD-Fraktion
Vieritz, Joachim Bündnis 90/Grüne-Fraktion

stv. Mitglieder
Strauff, Bernhard CDU-Fraktion
Wehrend, Lutz CDU-Fraktion

beratende Mitglieder
Bauer, Jochen, Dr. Stadtsport-Verband
Morche, Jürgen Förderverein Rheinhalle e.V.
Reichelt, Gisbert Seniorenbeirat

stv. beratende Mitglieder
Raschke, Wolfgang Kulturforum
van den Bergh, Marie-Therese Musikschule

Verwaltungsvertreter
Hübel, Sabine
Krumbach, Nicole
Löffler, Jens
Nowak, Brigitte
Over, Willi
Römer, Sebastian

Schriftführerin
Schwarz, Alexandra

Nicht anwesend (entschuldigt)
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Großmann, Stefan CDU-Fraktion
Henseler, Wolfgang Kulturforum
Kreuel, Wilfried CDU-Fraktion
Schirilla, Mary Musikschule
Söhnge, Sven Stadtjugendring

T a g e s o r d n u n g

TOP Inhalt Vorlage Nr.
Öffentliche Sitzung

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin
2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern
3 Einwohnerfragestunde
4 Entgegennahme der Niederschrift Nr. 11 vom 02.02.2023
5 Bericht der Ehrenamtskoordinatorin
6 Resümee der Karnevalssession 2023 aus Sicht der Ortsvereine, der

Stadtverwaltung, der Hilfsdienste und der Polizei
270/2023-3

7 Jahresbericht 2022 der Stadtbücherei 255/2023-10
8 Aktueller Sachstand Sportplatz Widdig 247/2023-13
9 Host Town Program im Rahmen der Special Olympics 2023 201/2023-13
10 Antrag der CDU-Fraktion vom 27.02.2023 betr. Ehrenamtskarte 221/2023-11
11 Mitteilung betr. "Heimat-Preis" - "Heimat.Zukunft.Nordrhein-Westfalen.

Wir fördern, was Menschen verbindet
223/2023-11

12 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorherigen
Sitzungen

257/2023-1

13 Anfragen mündlich

Vor Eintritt in die Tagesordnung (der gesamten Sitzung)

AV Michael Söllheim eröffnet die Sitzung des Ausschusses für Sport, Kultur und Ehrenamt
der Stadt Bornheim, stellt fest, dass ordnungsgemäß eingeladen worden ist und dass der
Ausschuss für Sport, Kultur und Ehrenamt beschlussfähig ist.

Öffentliche Sitzung

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin

Frau Alexandra Schwarz wurde bereits zur Schriftführerin bestellt.

- einstimmig -

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern

Es wurde kein Ausschussmitglied verpflichtet.
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3 Einwohnerfragestunde

Die Einwohnerfragestunde entfällt, da keine Fragen vorliegen.

4 Entgegennahme der Niederschrift Nr. 11 vom 02.02.2023

Der Ausschuss für Sport, Kultur und Ehrenamt erhebt gegen den Inhalt der Niederschrift über
die Sitzung Nr. 11 vom 02.02.2023 keine Einwände.

- Einstimmig -

5 Bericht der Ehrenamtskoordinatorin

Frau Hübel:

Ehrenamtsmedaille
- Vorschläge können noch bis zum 31. Mai eingereicht werden. Bislang sind 11

Vorschläge eingegangen und spiegeln die große Bandbreite des Ehrenamtes wieder.
- Im Juni können die Fraktionen dann drei Vorschläge auswählen.
- Beschlussvorlage wird vorbereitet und den Fraktionen spätestens Mitte August

vorgelegt.
- Im SKEA am 14.09.2023 werden dann 3 Preisträger gewählt.
- Übergabe der Ehrenamtsmedaille am 03.12.2023, dem Bornheimer Ehrenamtstag.

Ehrenamtskarte NRW:
- Derzeit gibt es in Bornheim 42 Ehrenamtskarteninhaber.
- Ziel ist es, die Ehrenamtskarte bekannter und attraktiver zu machen.
- Das Land NRW hat eine App zur Ehrenamtskarte entwickelt, die die Möglichkeit

bietet, die Ehrenamtskarte NRW künftig online zu beantragen, zu verlängern sowie
die landesweiten Vergünstigungen darüber abzurufen. Die Antragstellung per
schriftlichen Bewerbungsformular ist aber weiterhin möglich. Es ist geplant, die App in
Kürze einzuführen.

- Um die Attraktivität der Ehrenamtskarte weiter zu steigern, ist es gelungen, 14 neue
Vergünstigungspartner in Bornheim zu gewinnen, so dass derzeit 25 Einzelhändler,
Dienstleister Gastronomen sowie städtische Einrichtungen Vergünstigungen für
Ehrenamtskarteninhaber anbieten.

Ehrenamtsbörse
- Am Samstag, den 16. September wird auf der Königsstraße erstmals die

Ehrenamtsbörse stattfinden.
- Bürgerinnen und Bürger haben die Möglichkeit, sich bei Vereinen, Organisationen

und Initiativen über die Möglichkeiten des ehrenamtlichen Engagements zu
informieren.

- An diesem 3. Wochenende im September (15. -17. September 2023) findet auch das
Street Food Festival statt und wird ebenfalls zahlreiche Besucherinnen und Besucher
anziehen.

Ehrenamtstag:
- Der Ehrenamtstag wird am Sonntag, den 03.12.2023 im AvH stattfinden.
- Im feierlichen Rahmen wird auch die Ehrenamtsmedaille den 3 Preisträgern

überreicht.
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Pilotprojekt „Runter vom Sofa“
- Am 22.05.2023 fand in Bornheim Hersel eine Informationsveranstaltung statt, bei der

verschiedene Einrichtungen (Kitas, Schulen, Seniorenheim) die ehrenamtlichen
Betätigungsfelder vorgestellt haben. Es handelt sich um ein Pilotprojekt in den
Rheindörfern Hersel, Uedorf und Widdig. Das Angebot wurde sehr gut angenommen.

Flüchtlingsarbeit:
- In Bornheim befinden sich derzeit ca. 630 ukrainische Geflüchtete, wovon ca. 250

durch die gemeinsamen Bemühungen der Flüchtlingssozialarbeit, der Bornheimer
Flüchtlingshilfe und der Ehrenamtskoordinatorin in privaten Wohnraum vermittelt
wurden.
Des Weiteren konnten auch Arbeitsstellen an ukrainische Geflüchtete vermittelt
:werden.

- Weitere ehrenamtliche Angebote an Geflüchtete aller Nationalitäten:
Ferienfreizeit, Sprachkurse, Willkommenscafés, Sportangebote

Beratungsangebote für ehrenamtlich Interessierte:
Die Nachfrage nach Beratung ist sehr gestiegen und verläuft sehr erfolgreich.

AM Dr. Preiß:
Der Bedarf an Arbeits- und Ausbildungsverhältnissen der Gewerbetreibenden in Bornheim ist
da. Werden auch geflüchtete Menschen eingestellt?

Antwort:
Ja es konnten bereits Konditoren und Servicekräfte vermittelt werden. Das Problem ist die
Sprachbarriere, da ein gewisses Level der deutschen Sprache erforderlich ist, um mit dem
Arbeitgeber zu kommunizieren. Deutschkurse werden weiterhin angeboten und das Angebot
auch angenommen. Die jungen Menschen haben die Sprache sehr schnell gelernt.

AM Koch:
Gibt es die Möglichkeit einer Kombination von Deutschkurs und Arbeit?

Antwort:
Die Möglichkeit besteht allerdings zeigt die Erfahrung, dass gerade junge Menschen
während der Woche den Sprachkurs besuchen und erfolgreich absolvieren möchten und
dann am Wochenende einen Job annehmen und auch dann nochmal durch den Kontakt mit
Kollegen die deutsche Sprache lernen.

AM Vieritz:
Gilt die positive Integration für alle geflüchteten Menschen z. B. aus Afghanistan?

Antwort:
Sprachkurse werden gleichermaßen angeboten. Allerdings haben ukrainische Menschen
schneller die Möglichkeit, eine Arbeit bzw. Wohnraum zu bekommen und werden somit
schneller integriert.

AV Söllheim:
Die Verwaltung wird gebeten, über das Thema Integration im SIDA zu informieren.
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6 Resümee der Karnevalssession 2023 aus Sicht der Ortsvereine,
der Stadtverwaltung, der Hilfsdienste und der Polizei

270/2023-3

Der Ausschuss für Sport, Kultur und Ehrenamt nimmt die Ausführungen der Verwaltung zur
Kenntnis.

- Kenntnis genommen -

7 Jahresbericht 2022 der Stadtbücherei 255/2023-10

Der Ausschuss für Sport, Kultur und Ehrenamt nimmt den Bericht über die Arbeit der
Stadtbücherei im Jahr 2022 zur Kenntnis.

- Kenntnis genommen -

8 Aktueller Sachstand Sportplatz Widdig 247/2023-13

Der Ausschuss für Sport, Kultur und Ehrenamt nimmt die Ausführungen der Verwaltung zur
Kenntnis.

- Kenntnis genommen -

Herr Vöpel, Vorsitzender des SC Widdig, erläutert kurz die geplanten Maßnahmen.

AM Düx:
Wie ist die Gefahrensituation bzgl. Hochwasser?

Antwort Herr Vöpel:
Der Platz soll nicht mehr mit Kunststoffgranulat sondern mit Quarzsand befüllt werden. Somit
kann der Schaden bei Hochwasser relativ gering gehalten werden, da hier lediglich eine
Säuberung des Platzes erforderlich sein wird.

Antwort Verwaltung:
Die Entwässerungssituation wird im Rahmen der Baugenehmigung überarbeitet.

AM Geuer:
Mit wieviel Mannschaften nimmt der SC Widdig am Spielbetrieb teil?

Antwort Herr Vöpel:
Aktuell 3 Senioren- und 4 Jugendmannschaften
Allerdings sollen die Jugendmannschaften aufgrund der Erreichung der Kapazitätsgrenzen in
Hersel weiter ausgebaut werden.

Antwort Verwaltung:
Im Rahmen des Neubaugebiets in Hersel hat der Platz in Hersel die Kapazitätsgrenze
erreicht. Aufgrund dessen ist ein weiterer Platz für die Rheinorte dringend erforderlich.

AM Vieritz:
Gibt es eine neue Idee, wie Fußball anders mit Plätzen bedient werden kann. Gerade unter
dem Hintergrund der Instandhaltung, die aufwendiger als beziffert ist und der ökologischen
Probleme (Abbau)?



041/2023 Seite 6 von 9

Antwort Verwaltung:
Aktuell geht man wieder zurück zur 1. Generation der Kunstrasenplätze mit Sandverfüllung.
Das Material des Grünbelages ist mittlerweile zu 100 % recycelbar.
Allerdings gibt es bisher wenige Erfahrungswerte zur Haltbarkeit des Platzes.

9 Host Town Program im Rahmen der Special Olympics 2023 201/2023-13

- Kenntnis genommen -

10 Antrag der CDU-Fraktion vom 27.02.2023 betr. Ehrenamtskarte 221/2023-11

Beschluss:

Der Ausschuss für Sport, Kultur und Ehrenamt beschließt allen InhaberInnen der
Ehrenamtskarte NRW der Stadt Bornheim den kostenfreien Eintritt zum Bornheimer
Tollitätentreff zu ermöglichen. Alle Anspruchsberechtigten werden über die Möglichkeit der
Inanspruchnahme einer Freikarte informiert und um ihre Bedarfsmitteilung gebeten. Die
Ausgabe der Freikarte erfolgt im Rahmen des regulären Buchungsverfahrens.

- Einstimmig -

11 Mitteilung betr. "Heimat-Preis" - "Heimat.Zukunft.Nordrhein-
Westfalen. Wir fördern, was Menschen verbindet

223/2023-11

- Kenntnis genommen -

12 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus
vorherigen Sitzungen

257/2023-1

Ausführung des Archivars Herrn Löffler zu den digitalen Angeboten des Stadtarchivs:

Aus zeitlichen Gründen wurde diese Mitteilung vor TOP 5 „Bericht der
Ehrenamtskoordinatorin“ behandelt.

Herr Löffler erläutert die aktuell von der Verwaltung genutzten digitalen Angebote:
1. Portal Archive NRW (Recherche)
2. Portal der Deutschen Digitalen Bibliothek (virtuelle Ausstellungen)

Aktuell gibt es dort 3 verschiedenen Ausstellungen von Bornheim.
3. Instagram

Die Präsentation wurde am 24.05.2023 an die Ausschussmitglieder versandt.

AM Dr. Tourné:
Ist im Rahmen der Planung eines Stadtmuseums/Kulturzentrums über eines dieser Portale
eine digitale Ausstellung möglich?

Verwaltung:
Das ist über das Portal der Deutschen Digitalen Bibliothek möglich.
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AM Koch:
Lässt sich das über die City Key App einbinden?

Verwaltung:
Das sollte möglich sein, die technischen Voraussetzungen werden noch geprüft.

AM Dr. Tourné:
Wie sehen die personellen Ressourcen aus und gibt es schon Vergleichskommunen, die so
etwas haben.

Verwaltung:
In Stellen kann man das nicht festmachen, da man keine konkrete Ausgestaltung und
Zielsetzung hat. Man hat die Möglichkeit, den Zugang bereitzustellen, so dass ehrenamtliche
Bürger*innen eingebunden werden können. Das liegt aber an der Ausgestaltung. Aktuell ist
keine Kommune bekannt, die ein digitales Heimatmuseum betreibt. Digitale Angebote im
Rahmen von Ausstellungen gibt es z. B. bei der Stadt Troisdorf.

Information BM betr. AK Kultur:
Der erste AK Kultur fand am Montag, 15.06.2023 statt. Folgende Inhalte und weiter
Maßnahmen wurden erörtert und festgelegt:

 Bestandsaufnahme: welche kulturellen Angebote gibt es in Bornheim bereits?
Verwaltung prüft und stellt die Ergebnisse für den nächsten AK zur Verfügung.

 Verwaltung prüft Fördermittel für die Sanierung des alten Bürgermeisteramtes
 Verwaltung stellt das Förderprogramm „Dritte Orte“ vor. Dieses scheint geeignet für

Maßnahmen in Bornheim.
o Verwaltung schickt Broschüre an kulturpolitische Sprecher der Fraktionen und

prüft, ob es aktuelle Projekte in diesem Programm als Vorbild für Bornheim
gibt.

o Verwaltung kontaktiert Programmbüro für erste Informationen und
Teilnahmevoraussetzungen.

 Erste Überlegung des AK: Erstellung eines Kulturkalenders mit allen Veranstaltungen
und Angeboten sowie bessere Vernetzung und Information über die Angebote in der
Stadt.

 Nächster Termin AK Kultur: Dienstag, 22.08.2023

BM Becker:
Am Sonntag, 20.08.2023 feiern die Malteser auf dem Parkplatz am Rathaus ihr Jubiläum:
30 Jahre Malteser Rettungswache
10 Jahre Notarzt in Bornheim
Begrüßung um 11.00 Uhr durch den Wachleiter mit anschließendem Rahmenprogramm für
die ganze Familie.

AM van den Bergh:
Bericht über das Programm anlässlich des Jubiläums 30 Jahre Bornheimer Musikschule e.V.

Konzerte mit der Partnerstadt Zawiercie:
Freitag, 02.06.2023 19.30 Uhr Rathaus Bornheim
Samstag, 03.06.2023 15.30 Uhr Kirche St. Servatius Bornheim

Bis zum Jahresende können die Räume der Europaschule weiterhin genutzt werden.

Stadtjugendring:
Jugendkunstpreis wie im letzten Jahr: Ausstellung in den Geschäften auf der Königstraße.



041/2023 Seite 8 von 9

AM Dr. Bauer:
Sport im Park vom 22.05.2023 bis 15.09.2023 (mit Ausnahme der Ferien):
Montag bis Freitag von 17.00 Uhr bis 18.00 Uhr im Franz-Farnschläder-Stadion Bornheim

AM Raschke:
18.06.2023: Kölscher Nachmittag am Rhein im Marienhof Weinkellerei Antwerpen um

17.00 Uhr
20.10.2023: Jazz & Wein mit Michael Kuhl und Freunden um 19.00 Uhr in der Oase der

Europaschule Bornheim
17.11.2023: Lesung Elke Heidenreich „Ihr glücklichen Augen“ um 19.00 Uhr im Ratssaal

Eintritt: 10,00 €

AM Reichelt:
03.06.2023: 1. Stadtmeisterschaften Boule des Seniorenbeirats auf dem Sportplatz in

Rösberg, Beginn: 10.00 Uhr

- Kenntnis genommen -

13 Anfragen mündlich

AM Dr. Bauer:
Kann der Ausschuss die Entscheidung über die Abstellung des Warmwasserbetriebes in den
Duschen der städt. Turnhallen wieder rückgängig machen?

1. Die damalige Energiekrise ist in dieser Form nicht mehr vorhanden und die
Mehrkosten können von der Verwaltung durch die Einsparungen in der Coronazeit
problemlos getragen werden.

2. Bzgl. der Legionellen existiert nicht in allen Gebäuden ein separates Speichersystem,
durch das die Legionellengefahr gegeben ist. Vielfach gibt es ein gemeinsames
System durch das die Gebäude (Schule und Turnhalle) verbunden und über einen
Zentralspeicher verfügen. Somit ist dort keine Legionellengefahr gegeben.

Antwort:
Die getroffene Maßnahme war keine politische Entscheidung sondern ein Geschäft der
laufenden Verwaltung und wurde von der Verwaltung entschieden und umgesetzt. Hierzu gab
es eine Sitzung mit den Vereinsvertretern. Hier war es einzig der BSV, der sich für das
Warmduschen eingesetzt hat aber letztlich doch der Maßnahme zugestimmt hat. Alle
anderen Vertreter haben die Entscheidung unterstützt.

Das System wird von Seiten der Verwaltung zunächst nicht umgestellt. Es wird für den
Herbst eine Vorlage für den HFA erstellt, da dieser für den Bevölkerungsschutz zuständig ist.
Ursprung dieser Maßnahme lag seinerzeit in der Energiemangellage und in der Gefahr eines
drohenden „Blackout“. Die Kommune sollte sich auf einen Stromausfall von 10 Tagen
vorbereiten. Daher die Zuordnung zum HFA.
Bisher gab es von der Gebäudewirtschaft keine Hinweise auf Probleme mit Legionellen.

AV Söllheim:
Verwaltung sollte dieses Thema wieder mit den Vertretern der Vereine gemeinsam
besprechen.

Antwort:
Verwaltung nimmt die Anregung mit.
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AM Geuer:
Wie ist das in anderen Kommunen geregelt?

Antwort:
Wird geprüft.

schriftliche Anfrage AM Vieritz:

1. Stand der Umbauarbeiten/ Sanierungsmaßnahmen im Stadion Bornheim: Kann zum
jetzigen Zeitpunkt das Sportabzeichen (z.B. durch die Nutzung der Sandgrube) im Stadion
abgenommen werden, und kann der SSV Bornheim am 31.05.2024 sein 100jähriges
Jubiläum im Stadion Bornheim feiern?

Antwort:
Die Sprunggrube ist weiterhin gesperrt und kann nicht genutzt werden.
Für die Abnahme des Sportabzeichens kann die Sprunggrube am Sportplatz Hersel genutzt
werden. Dies wird von der Verwaltung kommuniziert.

Geplant ist, im 2. Quartal 2023 mit der Maßnahme zu beginnen, damit das Stadion im
nächsten Jahr fertiggestellt werden kann. Somit kann die Nutzung nicht garantiert werden.
Dies wurde aber bereits mit Herrn Böing, dem Vorsitzenden des SSV Bornheim, besprochen.

2. Nutzung schulischer/ städtischer Sportanlagen: Können a) die Bolzplätze und b) die
Sporthallen auch in den Schulferien für Öffentlichkeit bzw. Vereine geöffnet werden?

Antwort:
a) Bolzplätze sind öffentlich
b) Sporthallen sind grds. während der Sommerferien für den Vereinssport geöffnet.
Ausgenommen hiervon sind die Zeiten, in denen in den einzelnen Hallen die Grundreinigung
durchgeführt wird. Das wird den Vereinen aber noch schriftlich mitgeteilt. Die Turnhalle des
AvH ist während der Sommerferien aufgrund Umbaumaßnahmen gesperrt.

Ende der Sitzung: 19:50 Uhr

gez. Michael Söllheim gez. Alexandra Schwarz
Vorsitz Schriftführung


